

# “PERDIMOS MUCHO, PERO NUNCA LA FE”

## Los Amates, Izabal

Sistematización de Historias de Éxito Comunitario en el marco del Proyecto WASH Emergencias en Alta Verapaz e Izabal, Guatemala



“Acá fue crítica la situación, hubo deslaves, inundaciones, agrietamientos en el suelo en varias comunidades, hubo necesidad de albergar a las personas y Aldeas como Puebla, Patzún, Seminola. El Quiché, Las Viñas, fueron completamente albergadas.”

Esdras Gamaliel Itzep Martínez  
Coordinador Oficina Municipal de Agua y Saneamiento, Los Amates, Izabal.

### “Una crisis para olvidar”

Las comunidades del municipio de Los Amates, Izabal durante noviembre del año 2,020 se vieron afectadas por las tormentas ETA e IOTA, se presentaron daños en cultivos tales como maíz, frijol, plátano, arroz, yuca e inclusive daño al ganado. Todos los suelos cultivables eran de grandes extensiones con vegas fértiles y ahora son bancos de arena de río, este año sembraron y la milpa escasamente creció.



### Datos de la comunidad y problemática presentada

23,000 personas fueron albergadas en espacios municipales y comunitarios.



15 días constantes de lluvia provocaron inundación en gran parte del municipio.



513 pozos fueron contaminados en el municipio durante el paso de las tormentas.



Inicialmente el municipio no estaba priorizado para ser atendido por el proyecto Emergencia WASH



### Proyecto Emergencia WASH, ayuda para la autoayuda.

Ante la problemática presentada, las dependencias municipales Oficina Municipal de Agua y Saneamiento -OMAS-, Unidad de Gestión Ambiental Municipal -UGAM- en coordinación con el Área de Salud, incidieron para gestar ayuda, encontrando eco en el proyecto Emergencia WASH implementado por HELVETAS y UNICEF, estas acciones permitieron que fueran capacitados en temas de limpieza y desinfección de pozos, uso y cuidado del equipo, monitoreo y abordaje comunitario para atender la problemática.

Proyecto EMERGENCIA WASH con el apoyo de:



Unión Europea  
Protección Civil y  
Ayuda Humanitaria



From  
the People of Japan



United Nations  
CERF | Central  
Emergency  
Response  
Fund



HELVETAS



En total se planificó atender aproximadamente 513 pozos y para mediados de mayo 2021 habían limpiado y desinfectado 39 pozos. Helvetas y UNICEF donaron equipo, se cuenta con un sistema o software que maneja un sistema de registro con datos específicos de cada pozo atendido.



## Las acciones desarrolladas por el proyecto Emergencia WASH se resumen en:

- *Conformación de las brigadas de apoyo y limpieza para atender la descontaminación de los pozos en el municipio.*
- *Capacitación y apoyo a las brigadas de apoyo y limpieza de pozos con un estipendio para cumplir con efectividad su rol.*
- *Donación de equipo para extracción de lodos en los pozos contaminados, capacitación sobre su uso y mantenimiento.*
- *Apoyo para verificar muestras y análisis bacteriológicos de agua, garantizando el consumo de agua segura y de calidad.*



### Esfuerzos conjuntos, resultados favorables

*“En el marco de los esfuerzos conjuntos se brinda seguimiento a la calidad del agua de parte del Centro de Salud del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, antes de la limpieza se sacan muestreos de agua en puntos estratégicos de la calidad del agua, posterior a la limpieza se ven resultados muy favorables ya que no sale el agua contaminada. Se cuenta con un equipo básico para muestreo a nivel local, se sacan las muestras, se traen en bolsitas y con la aplicación de algunos reactivos se dejan en la incubadora para mostrar resultados 24 horas después.”*

*José David Salguero, UGAM, Municipalidad de Los Amates.*

Proyecto EMERGENCIA WASH con el apoyo de:



Unión Europea  
Protección Civil y  
Ayuda Humanitaria



From  
the People of Japan



United Nations  
**CERF** | Central  
Emergency  
Response  
Fund



**HELVETAS**

**unicef**